

Países Bajos

Reino de los Países Bajos

La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación pone a disposición de los profesionales de los medios de comunicación y del público en general la presente ficha país. La información contenida en esta ficha país es pública y se ha extraído de diversos medios, no defendiendo posición política alguna ni de este Ministerio ni del Gobierno de España respecto del país sobre el que versa.

ABRIL 2024



Capital: Ámsterdam 918.194 habitantes (enero 2024)

La **sede del Gobierno** está en La Haya 566.731 habitantes (enero 2024).

Otras ciudades importantes: Róterdam (663.900 hab.), Utrecht (367.984 hab.), Eindhoven (243.721 hab.) (enero 2024).

Idioma: Se habla una lengua germánica propia: el neerlandés (prácticamente idéntico al flamenco). En la provincia de Frisia se habla también el frisón.

Religión: Libertad de culto. Aunque Países Bajos es un país tradicionalmente calvinista, las últimas estadísticas revelan que hay un 20% de católicos, seguidos por los protestantes (15%), los musulmanes (5%) y otros cultos religiosos (6%). Hoy por hoy predominan quienes no practican ninguna religión (54%).

Moneda: Euro.

Forma de Estado: Los Países Bajos se configuran como una monarquía parlamentaria. La vida política se organiza en torno a las dos cámaras de los Estados Generales y el gobierno. El monarca forma parte del gobierno, aunque no lo preside.

Organización territorial: El parlamento neerlandés aprobó en abril de 2010 el proyecto de ley que modifica la estructura del Reino, que deja de estar compuesto por tres países (Países Bajos, Antillas Neerlandesas y Aruba) y pasa a contar con cuatro: los Países Bajos, Aruba, Curasao y San Martín (Sint Maarten). Las otras tres islas (Bonaire, San Eustaquio y Saba) son entes territoriales especiales de los Países Bajos, así que sólo tendrán las competencias de un municipio y estarán sujetas a la constitución neerlandesa.

Países Bajos consta de 12 provincias: Groninga, Frisia, Drenthe, Overijssel, Güeldres, Utrecht, Holanda Septentrional, Holanda Meridional, Zelanda, Brabante del Norte, Limburgo y Flevoland.

Nº residentes españoles: Inscritos en el registro matrícula consular: 37.398 personas de los cuales 36.635 están inscritos como residentes (enero 2024).

1.2. Geografía

Una cuarta parte de la superficie del país está por debajo del nivel del mar. El punto más alto se encuentra en el extremo Sureste, a 321 metros. El país es llano y está densamente poblado. Por su climatología y condiciones geológicas, cuentan con la variedad de vegetación propia de un clima continental atemperado por el Atlántico.

1.3. Indicadores sociales

Población urbana (2023): 93,2

Densidad (2023): 529 habitantes por km²

Índice Desarrollo Humano [valor numérico /nº orden mundial (2023)]: 0,941/ 10º de 191 países

Tasa de fecundidad (2023): 1,49

Tasa de natalidad (1/1000) (2023): 10,1

Tasa de mortalidad (1/1000) (2023): 9,6

Esperanza de vida (años) para mujeres (2023): 83,1

1. DATOS BÁSICOS

1.1. Características generales

Nombre Oficial: Reino de los Países Bajos.

Superficie: 41.500 Km², a los que hay que añadir 500 Km² de las islas caribeñas de Bonaire, Saba y San Eustaquio.

Límites: Los Países Bajos están situados en el Oeste del continente Euroasiático, a 52º de latitud Norte y 5º de longitud Este. Limitan con Bélgica por el Sur, con la República Federal de Alemania por el Este y con el mar del Norte por el Norte y el Oeste.

Población: 17.963.553 habitantes (enero 2024).

Esperanza de vida (años) para hombres (2023): 80,1

Tasa de analfabetismo: 1,5% (2023)

Ingreso nacional bruto per cápita en €: 59.900

1.4. Estructura del PIB

Después de un año de estancamiento, la economía neerlandesa ha vuelto a la senda del crecimiento, aunque muy moderado. La estimación más reciente (CPB, febrero 2024) sitúa el crecimiento para el 2023 en el 0,1%. Se produjo un incremento del 0,3% en el cuarto trimestre de 2023 con respecto al tercero. Este ligero crecimiento, que sigue a tres trimestres consecutivos de contracción, se atribuye principalmente al consumo de los hogares y a la evolución de Alemania, cuya condición como principal socio económico y comercial de Países Bajos condiciona la evolución de su economía. La situación derivada de la guerra de Ucrania, las tensiones en Oriente Medio, y el desarrollo desfavorable de la exportación (sobre todo a Alemania), están afectando al crecimiento de la economía del país.

Estructura económica de Países Bajos 2022 (últimos datos disponibles)

ESTRUCTURA ECONÓMICA 2022	MILL. EUROS	% PIB	% EMPLEO
Sector primario, a precios básicos	14.426	1,68%	2,01%
Sector secundario a precios básicos	296.392	34,47%	16,24%
Sector terciario a precios básicos	1.229.058	142,95%	141,98%
Impuestos indirectos – subvenciones	88.574	10,30%	
PIB	859.803		

Fuente: *Nationale Rekeningen 2022. CBS 2023 (A2, P11.1 y P11.4).*

PIB por sectores de actividad y por componentes del gasto

COMPOSICIÓN DEL PIB POR SECTORES (%)	2020	2021	2022
AGRICULTURA	1,6	1,5	1,5
MINERIA	0,4	0,7	1,6
INDUSTRIA Y MANUFACTURAS	10,8	11,1	11,4
– Industria alimenticia, productos estimulantes	2,2	2,0	1,9
– Química	1,2	1,5	1,5
ENERGIA	1,3	1,1	1,6
AGUAS Y GESTIÓN DE RESIDUOS	0,6	0,6	0,6
CONSTRUCCIÓN	4,8	4,7	4,2
COMERCIO, TRANSPORTE Y HORECA	17,9	18,6	18,6
– Comercio mayorista y consultoría com.	8,0	8,6	8,1
– Comercio detallista (excl. automóviles)	3,7	3,7	3,3
INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN	4,9	4,7	4,5
– Telecomunicaciones	1,0	0,9	0,7
– TIC	3,3	3,1	3,1
SERVICIOS FINANCIEROS	5,8	5,1	4,6
– Banca	4,0	3,4	3,0
SERVICIOS INMOBILIARIOS	7,0	6,9	7,3
SERVICIOS EMPRESARIALES	12,9	13,0	13,3
– Consultoría de gestión empresarial y técnica	6,2	6,1	6,1
– ETT e intermediación empleo	2,7	2,8	2,9
ADMINISTRACIÓN PÚBLICA Y SANIDAD	19,4	19,3	18,5
– Gasto general de la Administración pública	6,7	6,3	6,3
– Educación	4,5	4,3	4,3
– Sanidad	4,3	4,7	4,2
– Bienestar y otros servicios no comerciales	4,0	3,9	3,7
CULTURA, OCIO Y OTROS SERVICIOS	1,7	1,6	1,8
Impuestos netos sobre los productos	10,9	11,0	10,3
TOTAL % PIB (bruto, precios corrientes)	100	100	100

Fuente: *Nationale Rekeningen 2022, 2023 (P 11.4).*

El gobierno tiene definidos diez sectores tructores de especial atención para su mayor aportación al conjunto del PIB de manera sostenida en el tiempo. Se trata de agrifood; química; industrias creativas; energía; ciencias de la

salud; logística; sistemas de alta tecnología y materiales; horticultura; agua y marítimo, y tecnologías de la información. Dichos sectores se benefician de un apoyo transversal a todos los niveles, conocido como el modelo de “triple hélice”, que significa que, en esos diez sectores, existe una coordinación de medidas específicas y retroalimentación de actividades para la consecución de los objetivos propuestos que engloban al conocimiento (universidades y centros de I+D+i), la industria y la Administración. Todos ellos están sometidos a una evaluación de resultados permanente. Este modelo de trabajo ha dado unos resultados muy interesantes en términos de alto valor añadido al PIB.

1.5. Coyuntura económica

Tras varios años consecutivos de crecimiento, la caída de la actividad económica como consecuencia de la pandemia del COVID-19 supuso en 2020 una contracción de la economía del 3,9%, seguida de un repunte del 4,9% en 2021. La primera estimación (febrero de 2023) de la oficina neerlandesa de estadística CBS genera para 2022 un crecimiento del PIB del 4,5%.

Precios: El importante incremento de los precios de la energía que comenzó a finales de 2021 impulsó a su vez al alza los precios de la alimentación. Como consecuencia, en 2022 se registró una tasa de inflación (IAPC) del 11,6%, muy superior a períodos anteriores (1,1% en 2020 y 2,8% en 2021), y que no se daba desde los períodos de esta inflación en la década de los 70. En 2023, la tasa se reduce al 4,1%, y el último dato de febrero de 2024 habla de una tasa del 2,7%, muy similar a la media de la eurozona del 2,6%.

Paro: El desempleo ha sido friccional en los últimos años, salvo aumento a 5,5% (OIT) a mediados 2020 como consecuencia de la crisis del coronavirus. A partir de ese momento vuelve la tendencia a la baja. La tasa de desempleo media del año 2023 fue del 3,6%; la última estimación de febrero de 2024 la sitúa en la misma línea, con un 3,5%. En 2021, el número de vacantes superó por primera vez en 50 años el de parados. La escasez de mano de obra (inicialmente sobre todo en sectores TIC y sanidad) ya es generalizada para todos los sectores y constituye el mayor problema a corto plazo para los empresarios y un cuello de botella para un mayor crecimiento.

El nuevo salario mínimo interprofesional que ha entrado en vigor en enero de 2024, pasa a ser salario mínimo bruto/hora, y se ha fijado en todos los sectores y para empleados mayores de 21 años, en 13,37 € brutos/hora. Deja de existir, por lo tanto, el SMI mensual fijo, y la remuneración depende ahora de la duración de la jornada según el contrato laboral. En caso de una jornada de 40 horas semanales, esta ascendería a 2.317 € brutos/mes, lo que supone un aumento del 3,75% con respecto al salario mínimo en 2023.

Saldo presupuestario: A pesar de las recientes turbulencias, las cuentas públicas de Países Bajos se han mantenido relativamente controladas y dentro de los márgenes prescritos. Sin embargo, el gasto en seguridad social y atención sanitaria, inmigración y defensa, además de transición energética, sigue aumentando, y si se mantiene la política expansiva del gabinete saliente, el déficit (0,6% en 2023) se deteriorará sensiblemente a partir de 2025, alcanzando 3,3% en 2028 y 4,6% para 2032. Existe consenso entre los principales actores de la economía y la política sobre los desafíos futuros (más allá de los inmediatos) a los que se tendrá que enfrentar la economía holandesa: envejecimiento de la población, sanidad, vivienda, cambio climático e incertidumbres geopolíticas, que exigirán un rigor extremo en las cuentas públicas.

Deuda pública: Permanece por debajo del 60% desde 2017 (2022: 50,1% y 2023: 46,5%), aunque, al igual que el déficit, con tendencia ascendente. La previsión para 2024 y 2025 la sitúan en un 46,8% y 48,1%, respectiva-

mente. Según proyecciones recientes, podría cruzar el umbral del 60% en el período 2029-2032.

Proyecciones macroeconómicas oficiales

CPB, FEBRERO DE 2024 %	PROYECCIONES	
	2024	2025
CRECIMIENTO DEL PIB	1,1	1,6
CONSUMO PRIVADO	2,7	2,4
GASTO PÚBLICO	3,2	0,9
FBCF	-3,1	2,3
EXPORTACIÓN DE BIENES Y SERVICIOS	0,6	2,5
IMPORTACIÓN DE BIENES Y SERVICIOS	1,1	3,0
INFLACIÓN (IAPC)	2,7	2,5
PODER ADQUISITIVO HOGARES	2,7	0,0
TASA DE DESEMPLEO (% pobl. activa, OIT)	3,7	3,9
SALDO PRESUPUESTARIO	-2,1	-2,0
DEUDA PÚBLICA	46,8	48,1

Fuente: Oficina de Análisis de Política Económica CPB, 23-2-204. Consulta marzo 2024.

Principales indicadores macroeconómicos

INDICADORES	2021	2022	2023	ÚLT. CIFRA DISP
Evolución del PIB (%)	+6,2	+4,3	+0,1	-
PIB por habitante (€ PPP)	48.840	53.260	-	-
PIB absoluto (M€ corrientes)	870.587	958.549	-	1,033 Bn'23
IPC (armonizado; % variación)	2,8	11,6	4,1	3,1 ene'24
Tipo de interés de referencia (%)	-0,3	1,4	2,8	-
Desempleo (%)	4,2	3,5	3,6	3,6 ene'24
Exportaciones (M€)	687.524	878.198	-	-4,5% I-X'23
Exportaciones a UE (M€)	413.249	535.493	-	-
Importaciones (M€)	584.970	768.829	-	-7,6% I-X'23
Importaciones de UE (M€)	276.429	308.541	-	-
IED recibida (M€)	3.830.665	3.929.635	-	-
IED emitida (M€)	4.851.111	4.818.246	-	-
Saldo por cuenta corriente (% PIB)	12,1	9,2	9,2	-
Reservas exteriores, excluido oro (M€)	25.754	26.228	-	28.071 T3
Saldo presupuestario	-2,2	-0,1	-	-
Deuda pública (% PIB)	51,7	50,1	-	-
Gasto público (% PIB)	46,5	43,7	-	-

RIESGO SOBERANO Fitch: AAA Moody's: Aaa S&P: AAA.

1.6. Distribución del comercio por países

Exportación de bienes

PRINCIPALES PAÍSES CLIENTES MILL. €	2019	2020	2021	% S/TOT.
1. Alemania	114.349	106.797	135.643	23,02
2. Bélgica	52.060	49.435	62.683	10,64
3. Francia	40.249	37.171	47.429	8,05
4. Reino Unido	39.849	34.941	38.118	6,47
5. EE.UU.	26.619	24.227	28.198	4,79
6. Italia	20.467	19.255	25.462	4,32
7. España	15.640	14.438	18.436	3,13
8. Polonia	13.505	14.194	18.397	3,12
9. China	12.790	14.118	14.111	2,39
10. Suecia	9.826	9.281	12.008	2,04
TOTAL EXPORTACIÓN	515.264	482.712	589.202	67,97%

Fuente: CBS, febrero 2023.

Importación de bienes

PRINCIPALES PAÍSES PROVEEDORES MILL. €	2019	2020	2021	% S/TOT.
1. Alemania	78.520	74.875	91.401	17,34
2. China	43.026	44.850	53.724	10,19
3. Bélgica	45.344	41.456	52.094	9,88
4. EE.UU.	37.286	34.265	40.237	7,63
5. Reino Unido	24.671	20.033	26.493	5,03
6. Francia	17.029	14.903	18.627	3,53
7. Rusia	15.637	9.474	18.519	3,51
8. Noruega	12.363	8.452	15.102	2,87
9. Italia	11.765	11.619	14.603	2,77
10. Polonia	9.063	8.985	10.958	2,08
11. España	8.926	8.421	10.701	2,03
TOTAL IMPORTACIÓN	459.893	423.822	527.054	66,87%

Fuente: CBS, febrero 2023.

1.7. Distribución del comercio por productos

Distribución de las exportaciones

SECCIONES CUCI	2019 M€	2020 M€	2021 M€	% VAR. 21/20
0. Alimentos y animales vivos	66.741	66.230	71.048	7,27
1. Bebidas y tabaco	5.897	5.799	6.430	10,88
2. Materias crudas, no comestibles	22.714	22.754	29.161	28,16
3. Combustibles y lubricantes minerales	67.665	44.420	74.207	67,06
4. Aceites y grasas animales y vegetales	3.738	4.160	5.235	25,84
5. Productos químicos y conexos	87.492	88.891	110.475	24,28
6. Manufacturas	41.866	39.297	50.644	28,87
7. Maquinaria y equipo de transporte	152.937	147.396	167.067	13,35
8. Artículos manufacturados diversos	63.763	61.498	72.913	18,56
9. Otras mercancías	2.450	2.267	2.022	-10,81
TOTAL EXPORTACIÓN BIENES	515.264	482.713	589.202	22,06

Fuente: CBS, febrero 2023.

Distribución de las importaciones

SECCIONES CUCI	2019 M€	2020 M€	2021 M€	% VAR. 21/20
0. Alimentos y animales vivos	43.698	43.241	46.620	7,81
1. Bebidas y tabaco	4.170	4.209	4.549	8,08
2. Materias crudas, no comestibles	16.082	15.958	20.056	25,68
3. Combustibles y lubricantes minerales	75.415	48.072	84.176	75,10
4. Aceites y grasas animales y vegetales	4.629	5.706	7.102	24,47
5. Productos químicos y conexos	58.568	59.487	75.970	27,71
6. Manufacturas	43.680	41.992	54.308	29,33
7. Maquinaria y equipo de transporte	150.041	143.847	161.052	11,96
8. Artículos manufacturados diversos	63.317	60.647	72.640	19,78
9. Otras mercancías	294	663	582	-12,22
TOTAL IMPORTACIÓN BIENES	459.893	423.823	527.055	24,36

Fuente: CBS, febrero 2023.

1.8. Inversiones por países y sectores (últimos datos disponibles)

El Banco Central de Países Bajos, DNB, presenta el siguiente desglose de los stocks de inversión extranjera directa (IED).

FICHA PAÍS PAÍSES BAJOS

INVERSIÓN EXTRANJERA, PRINCIPALES PAÍSES (STOCKS, 2021)	MILLONES DE €
1. Estados Unidos	959.436
2. Reino Unido	544.299
3. Luxemburgo	420.224
4. Alemania	283.710
5. Bélgica	166.846
6. Francia	144.440
7. Irlanda	125.556
8. Suiza	107.387
9. Sudáfrica	107.047
10. Japón	94.726
11. Singapur	93.492
12. Suiza	61.331
13. Hong Kong	58.657
14. Italia	54.777
15. Canadá	52.894
TOTAL IED	3.274.822

Fuentes: DNB Statistics, Direct investment positions broken down according to country (year-end), incl. SPEs. Consulta febrero 2023.

INVERSIÓN EXTRANJERA, POR ORIGEN Y SECTOR (STOCKS, 2021) MILLONES €				
INDUSTRIA	1*	2*	3*	4*
Norteamérica	30.943	18.520	17.707	11.893
Centro y Sudamérica	625	18.520	-1.245	2.199
Unión Europea	125.294	37.877	21.220	11.758
Resto Europa	191.723	10.851	17.199	52.879
Asia	87.116	11.009	6.757	2.494
Otros	1.229	2.375	535	
TOTAL IED	436.930	75.820	62.013	81.758

1*. Minería, petróleo y productos químicos. 2*. Otras industrias. 3*. Metales e ingeniería eléctrica. 4*. Alimentación, bebidas y tabacos

SERVICIOS	1*	2*	3*	4*
Norteamérica	572.065	183.328	41.759	157.075
Centro- y Sudamérica	155.752	-47.520	-779	27.584
Unión Europea	874.594	26.527	136.628	170.257
Resto Europa	340.704	54.022	6.250	42.344
Asia	249.924	26.318	20.337	13.059
Otros	110.275	738.882	5.678	
TOTAL IED	2.303.314	243.413	205.077	415.997

1*. Banca y seguros. 2*. Comercio. 3*. Información y comunicación. 4*. Otros servicios
Fuentes: DNB Statistics, Direct investment (stock) by region and industry (year).
Consulta febrero 2023.

INVERSIÓN EN EL EXTERIOR, POR PAÍSES (STOCKS, 2020)	MILLONES DE €
1. USA	844.441
2. Reino Unido	708.984
3. Suiza	400.219
4. Alemania	337.606
5. Luxemburgo	246.752
6. Irlanda	181.525
7. Francia	137.041
8. España	129.962
9. Canadá	122.117
10. Italia	121.303
11. Brasil	102.365
12. México	88.446
12. Bélgica	76.997
13. Suecia	64.243
14. Australia	65.487
TOTAL IED	3.627.488

Fuentes: DNB Statistics, Aggregated outward direct investment by country (year-end).
Incl. SPEs. Consulta febrero 2023.

INVERSIÓN EN EL EXTERIOR, POR DESTINO Y SECTOR (STOCKS, 2021). MILLONES €				
INDUSTRIA	1*	2*	3*	4*
Norteamérica	364.457	93.809	87.817	8.629
Centro y Sudamérica	74.730	9.529	17.814	15.275
Unión Europea	282.359	118.429	125.796	34.883
Resto Europa	234.655	40.486	55.486	58.768
Asia	124.332	33.271	25.024	23.132
Otros	27.450	582	4.719	7.152
TOTAL	1.107.983	296.106	316.656	147.839

1*. Minería, petróleo y productos químicos.

2*. Otras industrias. u

3*. Metales e ingeniería eléctrica.

4*. Alimentación, bebidas y tabacos

SERVICIOS	1*	2*	3*	4*
Norteamérica	260.673	27.449	11.848	112.055
Centro y Sudamérica	333.415	23.801	21.302	26.148
Unión Europea	625.241	104.015	87.623	172.323
Resto Europa	566.301	139.152	74.516	41.287
Asia	123.533	52.725	18.415	23.450
Otros	62.499	6.570	12.889	15.073
TOTAL	1.971.662	353.712	226.593	390.336

1* Banca y seguros. 2* Comercio. 3* Información y comunicación. 4* Otros servicios.

Fuentes: DNB Statistics, Direct investment (stock) by region and industry (year).

Consulta febrero 2023.

2. SITUACIÓN POLÍTICA

2.1. Política interior

El panorama político neerlandés se caracteriza por una cultura de pactos que permite la sucesión de gobiernos de coalición. Tras trece años como primer ministro, en julio de 2023 dimitió el primer ministro Mark Rutte y, con él, su gobierno (gabinete Rutte IV) llevando a nuevas elecciones parlamentarias el pasado 22 de noviembre.

Geert Wilders y su partido PVV (Partido por la Libertad) obtuvo 37 escaños, a una gran distancia respecto al resto de partidos. La segunda fuerza más votada fue la lista conjunta de los Verdes y Laboristas (Groenlinks-PvdA), con 25 escaños.

Tras las elecciones comenzaron las labores de formación de una coalición. La más probable será la compuesta por PVV, VVD, BBB y NCS. Aunque desde el primer momento los liberales conservadores del VVD (partido que ha gobernado en los últimos 13 años) apuntaron a que no formarían parte de esa probable coalición, sí que se mostraron dispuestos a apoyarla desde el parlamento y están participando en las negociaciones para dicha formación de gobierno. Estas avanzan lentamente. El líder del PVV Wilders ha llegado a indicar que se podría ir a unas nuevas elecciones.

Resultados de las elecciones del 22 de noviembre de 2023

	ESCAÑOS	2023	2021
PVV (Partij voor de Vrijheid, antieuropeo)	37	17	+20
GL- PvdA (Groenlinks & Partij van de Arbeid, verdes con laboristas-socialdemócratas)			
	25	17	+8
VVD (Volkspartij voor Vrijheid en Democratie, liberal-conservadores)			
	24	34	-10
NSC (Nieuw Sociaal Contract, reformistas de centroderecha)			
	20		

	ESCAÑOS	2023	2021
D66 (Democraten 66, centro-izquierda)	9	24	-15
BBB (Boer Burger Beweging, movimiento de los granjeros)	7	1	+6
CDA (Christen-Democratisch Appèl, demócrata-cristiano)	5	15	-10
SP (Socialistische Partij, socialistas, ex maofistas)	5	9	-4
Partij voor de Dieren (Partido para los Animales)	3	6	-3
Christen Unie (cristianos protestantes ortodoxos)	3	5	-2
SGP (Staatkundig Gereformeerde Partij, cristianos reformistas)	3	3	-0
DENK (musulmán, turco-marroquí)	3	3	-0
FvD (Forum voor Democratie, conservador, euroescéptico)	3	8	-5
Volt (proeuropeo)	2	3	-1
JA21 (Juist Antwoord 2021, escisión de FvD)	1	3	-2

El medio ambiente y la agricultura constituyen para el próximo gobierno las mismas dificultades que para el saliente, problemas específicos de un país superpoblado con un enorme sector agrícola del que la mayor parte se exporta, pero que debe esforzarse por cumplir objetivos de cambio climático. Otros cuellos de botella estructurales son la escasez de vivienda asequible y la presión en el mercado laboral, en el que la demanda de mano de obra supera la oferta, así como el creciente gasto sanitario vinculado al envejecimiento de la población. La fuerte orientación internacional de la economía de Países Bajos presenta riesgos en medio de unas perspectivas inciertas para el crecimiento y el comercio global exponiendo a la economía del país a los altibajos comerciales globales como consecuencia de acontecimientos en el escenario geopolítico.

Composición del Gobierno

Jefe de Estado, SM el rey Guillermo-Alejandro

El actual Gobierno en funciones Rutte IV, a fecha 8 de abril de 2024, está compuesto por 18 ministros: 9 ministros son del VVD, 4 del D66, 3 del CDA y 2 de ChristenUnie:

Primer ministro y ministro de Asuntos Generales: Mark Rutte (VVD).

Viceprimer ministro, ministro de Clima y Energía: Rob Jetten (D66).

Viceprimera ministra y ministra para Política contra la Pobreza, Participación y Pensiones: Carola Schouten (CU).

Viceprimera ministra, ministra de Asuntos Sociales y Empleo: Karien van Gennip (CDA).

Ministra de Exteriores: Hanke Bruins Slot (CDA).

Ministra de Justicia y Seguridad: Dilan Yesilgöz (VVD).

Ministro de Asuntos de Interior y Relaciones con el Reino: Hugo de Jonge (CDA).

Ministro de Educación, Cultura y Ciencia: Robbert Dijkgraaf (D66).

Ministro de Hacienda: Steven van Weyenberg (D66).

Ministra de Defensa: Kajsa Ollongren (D66).

Ministro de Infraestructura y Gestión del Agua: Mark Harbers (VVD).

Ministra de Asuntos Económicos y Política Climática: Micky Adriaansens (VVD).

Ministro de Agricultura, Naturaleza y Calidad Alimentaria: Piet Adema (CU).

Ministra de Sanidad, Bienestar y Deporte: Conny Helder (VVD).

Ministro para Protección Jurídica: Franc Weerwind (D66).

Ministra de Educación Primaria y Secundaria: Mariëlle Paul (VVD).

Ministra de Naturaleza y Nitrógeno: Christianne van der Wal-Zeggelink (VVD).



Encuentro entre el presidente del Gobierno Pedro Sánchez y su homólogo Mark Rutte.- Madrid 30 de marzo de 2022.-Foto: Borja Puig de la Bellacasa

Datos Biográficos

Mark Rutte, primer ministro y ministro de Asuntos Generales en funciones

Nació el 14 de febrero de 1967 en La Haya, provincia de Holanda Meridional. Es licenciado en Historia de los Países Bajos por la Universidad de Leiden. En 1992, trabajó como gerente de Recursos Humanos en la empresa Unilever. En 1997 comenzó a trabajar en Van den Bergh Nederland (Calvé) y posteriormente en IGLOMora B.V.

El 22 de julio de 2002, fue nombrado secretario de Estado de Asuntos Sociales y de Empleo en los Gobiernos Balkenende I y II. Entre los dos Gobiernos, fue diputado del VVD en la Segunda Cámara, del 30 de enero al 27 de mayo de 2003.

Del 17 de junio de 2004 al 7 de julio 2006 fue secretario de Estado de Educación, Cultura y Ciencia. Del 29 de junio de 2006 al 8 de octubre de 2010 Mark Rutte fue presidente del grupo parlamentario del VVD en la Segunda Cámara.

Fue ministro presidente y ministro de Asuntos Generales en el Gobierno Rutte-Verhagen del 14 de octubre de 2010 al 5 de noviembre de 2012. El 5 de noviembre de 2012, Rutte fue nombrado ministro presidente y ministro de Asuntos Generales en el Gobierno Rutte-Asscher.

El 26 de octubre de 2017, fue nombrado ministro Presidente y Ministro de Asuntos Generales en el Gobierno Rutte III y el 10 de enero de 2022 del Gobierno Rutte IV. El 7 de julio de 2023 presentó su dimisión junto con su gabinete y anunció que no se presentaría a las próximas elecciones. Desde entonces y hasta la formación del nuevo gobierno ejerce como primer ministro en funciones.

Hanke Bruins Slot, ministra de Asuntos Exteriores en funciones

Nació el 20 de octubre de 1977. Fue nombrada Ministra de Asuntos Exteriores del gabinete saliente Rutte IV el 5 de septiembre de 2023. Anteriormente ejerció la cartera de Asuntos de Interior y Relaciones con el Reino en el mismo gobierno y desde enero de 2022.

Bruins Slot sirvió como oficial de artillería en el Ejército Real de los Países Bajos de 2007 a 2010. En 2008 fue enviada a Afganistán como comandante de pelotón de obuses blindados. De 2010 a 2019 fue diputada por el CDA; ocupó portavocías en las áreas de defensa, administración interna, cuidados paliativos, prevención, deportes y cuestiones médico-éticas. En 2019 fue nombrada diputada por la provincia de Utrecht.

La actual ministra en funciones estudió derecho constitucional y administrativo, gobernanza y gestión en la Universidad de Utrecht (1996-2001). Después recibió formación post académica en la Real Academia Militar de Breda (2005-2007).

Liesje Schreinemacher, ministra de Comercio Exterior y Cooperación al Desarrollo en funciones

Elisabeth “Liesje” Schreinemacher nació el 13 de mayo de 1983 en Róterdam. Ejerce como Ministra de Comercio Exterior y Cooperación al Desarrollo desde el 10 de enero de 2022. Anteriormente fue diputada al Parlamento Europeo por el partido político Partido Popular por la Libertad y la Democracia (VVD) desde 2019 hasta 2022.

En 2008, Schreinemacher se licenció en Ciencias de la Comunicación por la Universidad de Ámsterdam. Como parte de esta titulación, cursó asignaturas optativas en la Universidad Estatal de San Francisco. En 2012, se licenció en Derecho por la Universidad de Ámsterdam. Entre 2016 y 2019, trabajó como abogada, especializada en derecho de la construcción y derecho contractual.

Schreinemacher fue elegida al Parlamento Europeo en las elecciones de 2019, como diputada por los Países Bajos. Miembro del Partido Popular por la Libertad y la Democracia (PVV), Schreinemacher también formó parte del grupo parlamentario Renew Europe.

2.2. Política exterior

La política exterior de los Países Bajos se basa en cuatro compromisos básicos: la cooperación atlántica, la integración europea, la cooperación al desarrollo y el respeto al derecho internacional. Si bien históricamente los Países Bajos fueron un Estado neutral, desde 1945 se convirtieron en miembro de la OTAN, las Naciones Unidas, la Unión Europea y otras organizaciones internacionales. Por otra parte, los vínculos históricos heredados de su pasado colonial aún influyen en las relaciones exteriores de los Países Bajos. Los neerlandeses siempre han desempeñado papeles activos en operaciones internacionales de mantenimiento de la paz y en foros internacionales.

De acuerdo con el programa del actual Gabinete en funciones, las cinco líneas maestras en política exterior son las siguientes:

- Promover la cooperación internacional asumiendo un papel de liderazgo en la UE y en las organizaciones multilaterales mediante el refuerzo del vínculo transatlántico y la creación de nuevas asociaciones.
- Mayor énfasis en los intereses internacionales de Países Bajos.
- Reducir la dependencia de otros países para bienes estratégicos y materias primas.
- Continuar promoviendo el respeto a los derechos humanos en la política exterior.
- Suministrar mejores y más accesibles servicios a los ciudadanos neerlandeses en el exterior.

El gobierno de los Países Bajos ha mantenido inquebrantable su cercanía a los EE.UU. tanto por razones estratégicas y de seguridad, como comerciales. En política de Defensa, siempre ha mantenido su confianza en la estrategia de la OTAN como principal pilar defensivo. Por otro lado, los Países Bajos se han volcado en la lucha contra el terrorismo de origen islamista y trabajan activamente en la reducción o eliminación de los riesgos que originan los retornados de las zonas de conflicto con medidas como la retirada de pasaportes o la detención y privación de libertad de los combatientes yihadistas.

Desde que comenzó la crisis provocada por la invasión rusa de Ucrania, el gobierno ha desplegado una importante agenda de viajes y contactos rela-

cionada con el reforzamiento de vínculos con los aliados. En 2022 se destinaron más de 1.800 millones de euros en ayudas a Ucrania y en 2023 más de 2.500 millones, anunciando otros 2.000 millones, hasta la fecha, para 2024, una ayuda que incluye armas, reconstrucción y apoyo al Estado de Derecho. Asimismo, han desarrollado un liderazgo en la organización de encuentros para impulsar iniciativas internacionales sobre rendición de cuentas por crímenes en Ucrania, y desde el 3 de julio de 2023 la sede de Eurojust en La Haya alberga el Centro Internacional para el Enjuiciamiento del Crimen de Agresión contra Ucrania. La política de cooperación al desarrollo y la de comercio están integradas bajo el ministerio de Liesje Schreinemacher (VVD), incardinado en el Ministerio de Asuntos Exteriores. Los anteriores ministros Schreinemacher y Hoekstra se comprometieron a desarrollar una política exterior feminista, como “paso lógico” para Países Bajos.

Los Países Bajos son uno de los fundadores del FMI, del Banco Mundial, de la ONU, de la UEO, de la OTAN y de las Comunidades Europeas. Como país desarrollado de cuya política exterior forma parte esencial la cooperación al desarrollo, los Países Bajos pertenecen a la práctica totalidad de organismos subsidiarios del sistema de Naciones Unidas y del Banco Mundial. Sus relaciones particulares con las antiguas colonias en el Caribe y sus posesiones antillanas hacen que sea miembro de algunas organizaciones regionales de esa zona, como el Consejo del Caribe para la Aplicación y Ejecución de las Leyes de Aduanas (CCALA) o la Organización Panamericana de la Salud (PAHO).

Asimismo, albergan la sede de numerosas organizaciones internacionales, especialmente de carácter judicial, como el Tribunal Internacional de Justicia, la Corte Permanente de Arbitraje, la Corte Penal Internacional, el Tribunal Penal para la Antigua Yugoslavia, la Conferencia de La Haya de Derecho Internacional Privado y la Academia de Derecho Internacional. Tiene sede también en La Haya, la Organización para la Prohibición de Armas Químicas (OPAQ). También alberga diversas agencias europeas, tales como Europol, Eurojust, la Oficina de Patentes y la Agencia Espacial Europea.

3. RELACIONES BILATERALES CON ESPAÑA

3.1. Diplomáticas

Ambos países gozan de unas relaciones diplomáticas muy satisfactorias. Existe un flujo de contactos, diálogo e ideas constante entre los dos países en virtud del interés entre dos culturas de gran prestigio, un alto reconocimiento por la historia compartida, los intercambios turísticos y las complementariedades en la industria y los servicios.

Hay también una voluntad de profundizar las relaciones a todos los niveles, como se puso de manifiesto en la elaboración de los “non paper” sobre autonomía estratégica de la UE y sobre reglas fiscales presentados por ambos Gobiernos en 2021 y 2022 respectivamente, y durante la presidencia española del Consejo de la UE. Ambos países continúan intensificando los contactos políticos y la coordinación de posiciones en la esfera comunitaria e internacional.

El pasado año, SM el rey Guillermo Alejandro de los Países Bajos visitó España los días 13 y 14 de junio de 2023. Anteriormente, el 20 de octubre de 2022 el ministro de Asuntos Exteriores, UE y Cooperación, José Manuel Albares, visitó La Haya. La agenda bilateral tuvo el 30 de marzo de 2021 otra cita importante con el viaje del primer ministro Mark Rutte a Madrid para reunirse con el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, mantener una audiencia con SM el rey Felipe VI y pronunciar un discurso ante la Fundación Carlos de Amberes, celebrada en el Museo del Prado de Madrid. Su Lección Conmemorativa se tituló “Una respuesta europea a la nueva realidad”.

3.2. Económicas y comerciales

Las relaciones entre ambos países son muy fluidas. La presencia de empresas neerlandesas en el mercado español es considerable y crece también el número de empresas españolas que se instalan en Países Bajos.

El valor del comercio bilateral ha alcanzado en 2023 más de 34.000 millones de euros. Para España, Países Bajos es un socio comercial importante, siendo en 2023 el octavo comprador de productos españoles en el mundo, después de Francia, Alemania, Italia, Portugal, Reino Unido, Estados Unidos y Bélgica, y el sexto proveedor tras Alemania, China, Francia, Italia y Estados Unidos. Según datos neerlandeses, algo más de la mitad de su exportación a España es reexportación de productos procedentes de países terceros.

La evolución del comercio bilateral ha sido positiva durante la última década, a excepción de los recientes años de turbulencias que generaron cifras atípicas en las estadísticas. A un crecimiento desorbitado del comercio bilateral (valor) durante 2021 y 2022, fruto de los altísimos precios de los combustibles y productos anexos, le ha seguido en 2023 un reajuste, cayendo nuestra exportación en más de un 18% en valor. Aun así, en 2023 la exportación española se mantiene por encima del valor exportado durante el año récord 2018, en el que se atravesó por primera vez la barrera de los €10.000 millones. La importación procedente de Países Bajos, por contrario, consigue mantenerse y registra un pequeño crecimiento en 2023. El valor total del comercio bilateral asciende en 2023 a unos 32.250M€. Según datos, cerca de la mitad de la exportación de Países Bajos a España es reexportación de productos procedentes de países terceros.

RELACIONES BILATERALES	2021	2022	2023	ÚLT CIFRA DISP.
Exportación española (M€)	11.401	14.988	12.243	-
Importación española (M€)	16.738	19.554	20.008	-
Stock Inversiones españolas (M€)	21.476	-	-	-
Stock Inversiones en España (M€)	16.325	-	-	-
Flujo Inversión española (bruta, M€)	390	84	-	152 I-IX '23
Flujo Inversión en España (bruta, M€)	710	1.012	-	368 I-IX '23

El comercio bilateral genera tradicionalmente un saldo negativo para España. Sin embargo, la tasa de cobertura ha ido mejorando en el curso de la última década, pasando de una tasa de 59% en 2011 al 78,30% en el año récord 2018, a pesar del gran aumento de nuestras importaciones en los últimos cuatro años. Esta tendencia se debe sobre todo a una mejora en el comportamiento de nuestras exportaciones. En 2023 la tasa de cobertura cae al 61,19% por las fluctuaciones indicadas. La cuota de los productos españoles en el total de las importaciones neerlandesas se mantiene en los últimos años en torno al 2,1%. En sentido inverso, la cuota de los productos neerlandeses en la importación total española se sitúa en el 4,7% (2023).

Balanza comercial bilateral (Datos en millones €)

	2019	2020	2021	2022	2023	% VAR.
Exportaciones españolas	9.949	9.143	11.442	14.988	12.243	-18,31
Importaciones españolas	13.990	12.813	16.705	19.554	20.009	2,32
Saldo	-4.040	-3.542	-5.263	-4.566	-7.765	-70,17
Tasa de cobertura %	71,12%	71,36%	68,49%	76,65%	61,19%	-20,17

Fuente: ESTACOM, febrero de 2024.



Encuentro de los Reyes de España y de Países Bajos, en el Palacio Noordeinden, con motivo del viaje realizado el 15 de Octubre de 2014 © EFE

Principales sectores de la exportación española

SECTOR	2021	2022	2023	% TOTAL	% INC.
Mercancías no especificadas suficientemente	161.594,89	991.870,52	563.479,26	4,6	-43,2
Demás aceites lubricantes y otros aceites pesados	349.045,27	555.468,33	449.953,85	3,7	-19,0
Esteres monoalquílicos de ácidos	436.731,83	592.442,92	370.078,31	3,0	-37,5
Mezclas de hidrocarburos aromáticos	207.594,785	-	272.833,99	2,2	-
Mezclas y preparaciones no alimenticias	181.489,80	248.599,37	256.874,62	2,1	3,3
Gasolinas para motores	189.826,62	813.982,57	184.981,83	1,5	-77,3
Medicamentos	167.615,60	162.693,71	184.609,14	1,5	13,5
Demás aceites livianos, ligeros	109.021,30	686.813,47	146.900,07	1,2	-78,6
Automóviles de turismo, nuevos, motor eléctrico	81.228,02	119.983,93	145.187,30	1,2	21,0
Pimientos dulces, frescos o refrigerados	100.812,26	118.366,79	141.907,08	1,2	19,9
Subtotal productos	1.984.960,35	4.290.221,61	2.716.805,44	22,2	

Fuente: ESTACOM, Aduanas, febrero 2024.

Principales sectores de la importación española

SECTOR	2021	2022	2023	% TOTAL	% INC.
Medicamentos	841.109,16	623.938,30	608.276,04	3,0	-2,5
Teléfonos inteligentes	-	189.361,84	514.895,86	2,6	171,9
Productos inmunológicos	185.065,75	189.788,45	455.038,41	2,3	139,8
Máquinas autom. para tratamiento o procesamiento de datos	381.498,93	402.409,57	420.546,04	2,1	4,5
Desbastes planos de aleaciones	-	-	404.832,01	2,0	-



El rey Felipe VI junto al rey de Países Bajos, Guillermo Alejandro, en el Real Jardín Botánico. –Madrid 13/06/2023.– foto:Europa Press.

SECTOR	2021	2022	2023% TOTAL	% INC.
Vacunas para uso en medicina humana exc. contra coronavirus	–	386.719,89	380.377,01	1,9 -1,6
Esteres monoalquílicos de ácidos	100.594,83	593.117,19	339.874,30	1,7 -42,7
Tractores de carretera para semirremolques	–	310.625,66	310.644,28	1,6 0,0
Aceites de petróleo o de mineral bituminoso	160.327,54	272.292,20	287.691,30	1,4 5,7
Automóviles de turismo, nuevos, motor eléctrico	123.962,75	99.899,48	273.713,75	1,4 174,0
Subtotal productos	1.792.558,95	3.068.152,56	3.995.888,99	20,0 –

Fuente: ESTACOM, Aduanas, febrero de 2024

En cuanto a la exportación de servicios, las casi 9.000 empresas españolas que exportaron servicios a Países Bajos en 2022 (Estacom, 2024) lo hicieron por valor de unos 5.500M€ (+25,5%). Países Bajos fue en 2022 el 6º país en el ranking de destinatarios de la exportación española de servicios, por detrás de EEUU, Reino Unido, Francia, Alemania y Suiza. Principales sectores: Transporte, y la categoría “Otros servicios a empresas” (servicios de I+D, servicios de consultoría, e.o.).

La inversión extranjera en hostelería ha aumentado considerablemente en los últimos años, incluida la española, sobre todo con NH, Room Mate y más recientemente Meliá y Eurostars/HOTUSA), motivada por la escasez crónica de camas de hotel que se registraba en las grandes ciudades, situación que parece haber mejorado. Es destacable el altísimo nivel de desarrollo del sector transporte/logística, que ha llevado a numerosas empresas extranjeras a instalar centros de distribución en el país.

3.3. Culturales

Existe un gran interés en los Países Bajos por la lengua y cultura española y se refleja en las numerosas manifestaciones de la cultura española en este país. La Embajada de España cuenta con una Consejería Cultural que cada año ejecuta una programación cultural previamente aprobada por el Ministerio de Asuntos Exteriores.

Entre las actividades apoyadas cada año, destaca el festival internacional de artes escénicas ‘Flamenco Biennale’, que presenta las últimas novedades del género, así como el Amsterdam Spanish Film Festival, que ofrece múltiples proyecciones de las nuevas tendencias del cine español. Cabe mencionar también la Conferencia Spinoza que, organizada junto al Instituto Cervantes de Utrecht desde 2006, se ha consolidado como una de las grandes conferencias de prestigio leídas en español en los Países Bajos. En 2023 contó con la escritora nicaragüense Gioconda Belli. La conferencia coincidió con el X Congreso de Hispanistas del Benelux.

En el campo cultural, también requiere especial mención el Instituto Cervantes que, con sede en Utrecht, organiza numerosas actividades de promoción

cultural y de difusión del español, y que invita con regularidad a escritores españoles. En este instituto se celebró, el 23 de abril de 2023, con diversas actividades y gran éxito de público el Día del Libro.

En el marco de la presidencia española de la UE, también se han llevado a cabo diversos actos organizados en colaboración con la representación española en Eurojust y por el Instituto Cervantes, en La Haya y Ámsterdam, con la participación de artistas españoles.

El pasado 10 de septiembre, en colaboración con el Museo Sorolla de Madrid y la Escuela de Música de Utrecht se organizó una jornada de homenaje a Sorolla. El 21 de septiembre se organizaron sendas conferencias sobre Sorolla, con la participación del Museo del Prado.

Cabe destacar también la creación de una página web, la Nationaal Platform Spaans, que fue presentada en mayo de 2022, con el propósito de ser el centro articulador de toda suerte de iniciativas en torno al español y el hispanismo.

En el campo de la educación, destaca el aumento de la demanda del español como lengua extranjera en todos los tramos educativos, especialmente en el de la enseñanza universitaria y superior. Varias universidades cuentan con un departamento de español que, en la mayoría de los casos, está incluido en uno más amplio dedicado a los estudios de lenguas románicas o estudios latinoamericanos. En estos momentos, sólo las Universidades de Ámsterdam, Utrecht y Nimega cuentan con una cátedra de Literatura y Cultura españolas.

Otros

Destaca una estrecha cooperación policial y judicial bilateral, así como a través de las oficinas de enlace en Eurojust y Europol, como demuestra el número de operaciones conjuntas que se saldan con detenidos en ambos países.

Cabe mencionar que del 13 a 17 de abril de 2023 hizo escala en el puerto de Róterdam la fragata Álvaro de Bazán, que forma parte de la flota permanente de la OTAN SNMG-1 junto con otros cinco buques en maniobras conjuntas de la Alianza Atlántica.

3.4. Relación de visitas en ambos sentidos (diez últimos años)

Personalidades españolas a los Países Bajos

2014

- Visita de SS.MM. los Reyes de España, el 15 de octubre. Se llevaron a cabo encuentros con los Reyes de Países Bajos, el primer ministro holandés y con las presidentas del Senado y el Congreso.
- Fiscal general del Estado participó en el Foro Consultivo de fiscales generales de los Estados Miembros de la Unión Europea. 9/11 junio.
- Secretario de Estado para Asuntos Exteriores, D. Gonzalo de Benito, asistió a la Cumbre de Seguridad Nuclear. La Haya 24/25 de marzo.

2015

- El Ministro de Industria, Comercio y Turismo, D. José Manuel Soria, acompañó a SAR los reyes de España en su viaje a Países Bajos el 15 de octubre.
- Secretario general de Sanidad y Consumo, D. Rubén Moreno Palanques, visitó Países Bajos. Marzo.
- Secretario de Estado de Asuntos Exteriores, D. Ignacio Ybáñez Rubio asistió a la Conferencia de Ciberseguridad celebrada en La Haya. Abril.

2016

- D. José Luis Escrivá, presidente de AIREF viajó a Países Bajos en octubre.
- Con motivo de la Presidencia holandesa del Consejo de la Unión Europea, durante el primer semestre de 2016, tuvieron lugar las visitas de las siguientes autoridades españolas:
 - Ministro del Interior, D. Jorge Fernández Díaz. 24/25-enero.
 - Ministro de Defensa, D. Pedro Morenés. 3/5-febrero.
 - Ministro de Asuntos Exteriores, D. José Manuel García-Margallo. 5/6-febrero.
 - Ministra de Fomento, D^a Ana Pastor. 13/14-04 y 20/21-06.
 - Ministro de Economía, D. Luis de Guindos. 21/23-04.
 - Ministra de Agricultura, D^a Isabel García Tejerina. 29/31-05.

2017

- Ministro de Asuntos Exteriores, D. Alfonso Dastis, intervino en la Conferencia de embajadores de Países Bajos, visitó la Corte Penal Internacional y se reunió con el director general de la Organización para la Prohibición de las Armas Químicas. La Haya. 30-01.
- SS MM los Reyes viajaron a Países Bajos con motivo de la celebración del 50º aniversario del nacimiento de SM el rey Guillermo- Alejandro.
- Presidente de la Audiencia Nacional, D. José Navarro. 12/16-09.

2018

- Delegación de la Fuerza de Gendarmería Europea, formada por un representante de la Guardia Civil, otro de DIGENPOL y el jefe de área de la Subdirección General de Seguridad del MAEC. 22-23 de mayo.
- Ministro español de Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Josep Borrell, viajó a La Haya el día 17 de octubre, donde al día siguiente se reunió con su homólogo holandés, Stef Blok, y visitó la Organización para la Prohibición de las Armas Químicas y la Corte Penal Internacional.
- La Fiscal general del Estado, Sra. M^a José Segarra, asistió a la 13ª Reunión del Foro Consultivo de Fiscales Generales y Directores de procedimientos públicos, organizado por Eurojust, el 19 de octubre.
- Secretario de Estado de Asuntos Exteriores asistió a la Conferencia sobre el Proceso de Aqaba, celebrada en La Haya los días 4 y 5 de noviembre.

2019

- Destaca la visita de S.M. el Rey Felipe VI el 10 de octubre para inaugurar con el Rey Guillermo Alejandro, en el Rijksmuseum de Ámsterdam, la exposición Rembrandt-Velázquez: maestros holandeses y españoles.

2020

- Presidente del Gobierno de España, Pedro Sánchez, mantuvo un almuerzo de trabajo en La Haya, el 13 de julio, con el primer ministro Rutte para hablar del Fondo de Recuperación de la UE y el nuevo Marco Financiero Plurianual.
- Director del Instituto Cervantes, D. Luis García Montero, visitó los Países Bajos los días 19 y 20 de febrero. En la visita destacó la firma de un Memorando de Entendimiento con la Biblioteca Pública de Ámsterdam (OBA).

2022

- Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación de España, José Manuel Albares, viajó a La Haya el 20 de octubre, donde se reunió con el Ministro de Asuntos Exteriores de los Países Bajos, Wopke, B. Hoekstra. Participaron en el IV Diálogo entre los Institutos



Encuentro del presidente de Gobierno de España Pedro Sánchez y al primer ministro de Países Bajos Mark Rutte. –Holanda, 13 de julio 2020.– foto Pool Moncloa/Fernando Calvo.

- Real Elcano y Cligendael y firmaron un Memorando de Entendimiento sobre consultas políticas entre ambos Ministerios.
- Ministro de Interior Grande-Marlaska participó en una reunión de la coalición europea contra el crimen organizado celebrada en Ámsterdam el 7 de octubre.
- El 11 de noviembre, en otro viaje, visitó las oficinas centrales de Europol y Eurojust en La Haya, donde mantuvo un encuentro con los directores de cada organismo y vio el trabajo que realizan.
- El 3 de octubre viajó a La Haya la secretaria general para la UE, María Lledó, quien se reunió con el asesor del primer ministro para Asuntos Europeos, Saïd Fazili, y la directora general para Cooperación Europea, Anita van den Ende.
- Ministro de Agricultura, Luis Planas, visitó en mayo la Universidad de Wageningen.

2023

- El Presidente del Tribunal Constitucional, Cándido Conde-Pumpido, visitó La Haya para asistir a la conferencia internacional “EUnited for Diversity II”, que se celebró los días 31 de agosto y 1 de septiembre.
- El Director General de la Policía, Francisco Pardo, acudió los días 25 y 26 de septiembre a la EPCC de Europol, acompañado de una amplia delegación de la Policía y Guardia Civil.
- El 13 de abril tuvo lugar en La Haya un encuentro sobre el Crimen Organizado en Prisión, organizado por Países Bajos y España, a la que acudió en representación de España el SG de Instituciones Penitenciarias, Ángel Luis Ortiz.

2024

- El director general de la Guardia Civil, Leonardo Marcos, visitó la Haya el día el 23 de enero de 2024, reuniéndose con la directora ejecutiva de Europol y autoridades locales.

Personalidades neerlandesas a España**2014**

- El Secretario de Estado para la Unión Europea y el presidente del Congreso mantuvieron un encuentro con miembros de la Comisión Permanente de Asuntos Europeos de la Cámara Baja del Parlamento de Países Bajos.

2016

- SAR la princesa Beatriz visitó España con motivo de la inauguración de la exposición “El Bosco” en el Museo Nacional del Prado.



El ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación de España, José Manuel Albares Bueno, junto a su anterior homólogo el ministro de Asuntos Exteriores de los Países Bajos, Wopke, B. Hoekstra.-La Haya 20 de octubre de 2022.-foto: MAEUC.

2018

- Ministro de Finanzas, Jeroen Dijsselbloem. Visitó España el 8 de enero.
- Director general de Cooperación Europea, Sr. Van der Plats, realizó una visita de trabajo con su homólogo español, el secretario de Estado para la UE, Sr. Marco Aguiriano.

2019

- Visita del primer ministro, Mark Rutte, quien participó en la inauguración de la Conferencia sobre Cambio Climático de la ONU COP25 en Madrid, el 2 de diciembre.

2020

- La Ministra de Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Arancha González Laya, recibió el 25 de junio en el Palacio de Viana a su homólogo neerlandés, Stef Blok. La visita se enmarcó en la ronda de encuentros con sus homólogos de la UE para abordar temas de la agenda europea como el MFP o el Fondo de Recuperación.

2022

- El 14 de febrero de 2022, el ministro de asuntos exteriores español, José Manuel Albares, recibió en Madrid a su homólogo neerlandés Wopke Hoekstra.
- El 30 de marzo de 2022, el primer ministro, Mark Rutte, viajó a Madrid para reunirse con el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, mantener una audiencia con SM el Rey Felipe VI y pronunció la Lección Conmemorativa de la Fundación Carlos de Amberes en el Museo del Prado de Madrid.

2023

- La Ministra de Asuntos Sociales y Empleo de los Países Bajos, Karien van Gennip, realizó el 6 de febrero una visita oficial a España, durante la que se reunió con la segunda vicepresidenta y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz, y el titular de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, José Luis Escrivá. También mantuvo encuentros con representantes de la CEOE y de los sindicatos CCOO y UGT.
- El 20 de febrero el ministro de Política Energética y Climática, Rob Jetten, realizó una visita oficial donde se reunió con la vicepresidencia tercera y ministra de Transición Energética, Teresa Ribera. Ambos ministros firmaron un Memorando de Entendimiento para incrementar la cooperación en el campo del hidrógeno y sus derivados.

- El 24 de abril el ministro de Educación y Cultura, Johan Dijkgraaf visitó España donde mantuvo una reunión bilateral con la ministra Morant. También mantuvo consultas bilaterales con la ministra de Educación y Formación Profesional y la ministra de Igualdad.
- Los días 5 y 6 de junio la ministra de Finanzas, Sigrid Kaag, visitó España donde mantuvo una reunión bilateral con su homóloga, Nadia Calviño. Ambas participaron, asimismo, en la jornada 'Building alliances for a more resilient European economy', organizada por el Real Instituto Elcano.
- Del 12 al 14 de junio SM el Rey Guillermo Alejandro efectuó una visita de trabajo a España acompañado por el ministro para el Clima y la Política Energética, Rob Jetten, además de otros representantes institucionales y empresariales. Junto a SM Felipe VI visitó el Centro Nacional del Hidrógeno y la planta de hidrógeno de Iberdrola en Puertollano, seguido de una visita a Algeciras. Se firmaron importantes acuerdos entre Iberdrola, ACE Terminal y Hynetwork Services para contribuir a establecer el primer corredor marítimo del hidrógeno verde conectando los puertos de Róterdam y Algeciras y de Bilbao y Ámsterdam. Asimismo, anunció la firma de un acuerdo de colaboración entre la AeH2 (Asociación Española del Hidrogeno) y NLHydrogen (Asociación de Hidrogeno neerlandesa) con el fin de unir esfuerzos en el ámbito de las tecnologías del hidrógeno, así como la colaboración y el intercambio entre industrias, gobiernos, universidades y centros de investigación de ambos países.
- En Madrid se reunió con SM el Rey Felipe VI en el marco de los actos de conmemoración del 375 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre ambos países.
- En el marco de la Presidencia española del Consejo de la UE, un gran número de autoridades neerlandesas han viajado a España para asistir a las diferentes reuniones que celebraron, destacando la participación del primer ministro Mark Rutte en la cumbre de Granada celebrada en octubre pasado y de la ministra de Exteriores Bruins Slot en el Foro regional de la UPM (Barcelona, 26-27 de noviembre). También la visita de la ministra de Finanzas, Sigrid Kaag, quien asistió en Santiago de Compostela el 15 de septiembre al Eurogrupo y el ECOFIN, y la de la ministra Ollongren a Toledo el 30 de agosto para participar en la reunión informal de ministros de Defensa.

3.5. Relación de Declaraciones, Tratados y Acuerdos firmados

Existen numerosos tratados bilaterales con los Países Bajos (Seguridad Social, doble imposición, etc.) siendo los más recientes de junio y noviembre de 2008, relativos ambos al intercambio de información fiscal entre España y las Antillas Neerlandesas. Puede encontrarse información completa de todos los tratados firmados entre los Países Bajos y España en el siguiente enlace: <https://verdragenbank.overheid.nl/en/Treaty/SearchAdvanced>.

3.6. Datos de la Representación Española

Embajada de España en La Haya

Dirección: Lange Voorhout 50 – 2514 EG La Haya
Teléfono: +31 (0) 70 302 49 99
Telefax: +31(0) 70 361 79 59
Correo electrónico: emb.lahaya@maec.es
Embajadora: Excma. Sra. D^a Consuelo Femenía Guardiola
Ministro consejero: D. Jorge Ávila Liceranzu
Consejero cultural: D. Joaquín Durán Garach
Secretario de Embajada: D. Juan Almazán Fuentes

CONSULADO GENERAL DE ESPAÑA EN ÁMSTERDAM

Dirección: Frederiksplein 34 – 1017 XN Ámsterdam
Teléfono: +31 (0) 20 620 38 11

Telefax: +31 (0) 20 638 08 36
Correo electrónico: cog.amsterdam@maec.es
Cónsul-General: D. Antonio Torres-Dulce Ruiz

CONSEJERÍA DE INFORMACIÓN Y PRENSA

Lange Voorhout 50
 2514 EG La Haya
Teléfono: +31 (0) 70 365 16 42
Fax: +31 (0) 70 310 61 24
Correo electrónico: lahaya@comunicacion.presidencia.gob.es
Consejera: D^a. Isabel Sánchez Miguel

AGREGADURÍA DE INTERIOR

Lange Voorhout, 50
 2514 EG La Haya
Teléfono: +31 (0)70 360 93 57
Agregado de Interior: D. Javier Teodoro Vázquez Jiménez

CONSEJERÍA ECONÓMICA Y COMERCIAL

Burgemeester Patijnlaan 67
 2585 BJ La Haya
Teléfono: +31 (0) 70 364 3166
Correo electrónico: lahaya@comercio.mineco.es
Consejero: D. Oscar Via Ozalla

OFICINA DE TURISMO

Laan van Meerdervoort 8A
 2517 AJ La Haya
Teléfono: +31 (0) 70 346 59 00/1
Fax: +31 (0) 70 364 98 59
Correo electrónico: lahaya@tourspain.es
Consejero: Ignacio Valle Muñoz

CONSEJERÍA DE EMPLEO, MIGRACIONES Y SEGURIDAD SOCIAL

Bleijenburg 1
 2511 VC La Haya
Teléfono: +31 (0) 70 350 38 11
Fax: +31 (0)70 350 11 51
Correo electrónico: paiseshijos@meys.es
Consejera: D^a Gloria Redondo Rincón

CONSEJERÍA DE EDUCACIÓN

Boulevard Bischoffsheim, 39, boîtes 15-16
 1000 Bruselas (Bélgica)
Teléfono: +32 2 223 20 33
Fax: +32 2 223 21 17
Correo electrónico: consejeriabelgica.be@mecd.es
Consejero: D. Pedro Martínez Ruano

Sede en Países Bajos - Asesoría Técnica

Frederiksplein 34
 1017 XN Ámsterdam
Teléfono: +31 (0) 20 423 69 19
Fax: +31 (0) 20 627 71 59
Correo Electrónico: asesoriaholanda.nl@educacion.gob.es
Página web: Consejería de Educación

INSTITUTO CERVANTES

Dirección: Domplein 3
 3512 JC Utrecht
Teléfono: +31 (0) 30 233 42 61
Telefax: +31 (0) 30 233 29 70
Correo electrónico: dirutr@cervantes.es
Página web: www.cervantes.nl
Director: D. Alberto Gascón